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据美国 《侨报》 报道，在美生活约 30 年的华人黄阿
丽，让美国图书馆响起了中国歌。

做馆员 目睹华人群体壮大
2002年秋天，黄阿丽来到戴克高地图书馆担任副馆

长和信息主管，一直工作至今。作为 20 多年的老布鲁克
林，她在各地图书馆亲历了华人由少到多的巨大变化。

“最早没有几个华人，我见到还会很兴奋说‘哎唷，终于
有中国馆员啦！’”黄阿丽说。

现在华人已经是该地数一数二的移民群体，戴克高地
图书馆附近的201中学基本上都是中国孩子。图书馆借出
去的书，最多的是儿童书，其次就是中文书，而且儿童书
里也有很多是中国人借走的。图书馆还增加了中文连续剧
的碟片出借，十分受欢迎。

“我们图书馆的‘戴克歌者’合唱团演唱中国歌项
目，其实来自我当年的心血来潮。”黄阿丽说，“4 年前，
我们获得了一笔老人活动经费，喜欢音乐的前馆长就提出
请个老师来教老人们唱歌，后来找到了很好的老师，慢慢
有人报名，合唱团就这样组织起来了。”

两年前，在庆祝中国农历新年时，黄阿丽突然心血来
潮，跟馆长说“既然我们有一个合唱团，为什么不教他们
中文歌曲呢？问问他们愿不愿意在中国农历新年学些中文

歌？”喜欢多民族文化的馆长连连称好，合唱团员们也都
说很有兴趣，于是黄阿丽就选了《茉莉花》这首世界出名
的歌，从网上把谱子下载下来，还给他们看视频网站上席
琳·迪翁、多明戈等名人的演唱，得到了合唱团员们的一
致同意。

教民歌 推广中华优秀文化
教歌的时候，一开始是黄阿丽先唱一遍，然后团员们

跟着学，有的人会觉得很困难，就改成先跟着她一句一句
地念。后来有人就觉得谱子上有些歌词 （汉语拼音） 不太
好念，戴克高地图书馆的馆长就把它编成美式发音的拼
音，比如“MOW”就是“茉”，比较好理解。

发音有时候很难，但是每个人都热情高昂，努力学
习。合唱团里还有热心的中国人喜欢唱歌，和黄阿丽一起
教歌，排练了一个多月，新年活动的时候“戴克歌者”合
唱团的团员们就在图书馆里进行了演出。观众反响很好，
团员们也觉得很骄傲：不会中文居然也学会了中文歌，而
且唱得别人能听懂！

首次演出大获成功，团员们都说明年要继续学。到了
第二年，黄阿丽选了《康定情歌》。“我觉得这可以作为我
们图书馆的传统了，一年一首，教美国人唱中国歌，庆祝
中国新年。”黄阿丽说。今年，黄阿丽正在教团员们第三

首歌——《大阪城的姑娘》。“我给大家翻译了歌词，讲到
这歌是一个男人唱的，‘你要是嫁人，不要嫁给别人，一
定要嫁给我’，而且‘还要带着你的妹妹来’。大家听了都
笑了起来，觉得这首歌很有意思。”

“戴克歌者”合唱团的组织形式在布鲁克林算是成功
的，本来只是一群人因为兴趣在一起唱歌，后来变成了需
要经营的项目，因为要付钱聘用老师，图书馆也鼓励自行
募款，于是他们便成立了“朋友会”，每年组织一些募款
活动，很多人也会自发捐款，供图书馆举办各种的活动。

“能有这样的机会唱歌，老人们都很开心，特别是去年获
奖后，大家就更加有热情了。”黄阿丽说。

去年，戴克高地图书馆首次获得纽约市社区图书馆奖，
成为全市公立图书馆上百所分馆的十佳之一，获得万元奖
金，这其中，“戴克歌者”合唱团的表演功不可没。

教美国人唱中国歌，推广中国文化，让黄阿丽觉得十
分骄傲，相信这对让美国人了解中国文化和传统也十分有
益处。这些戴克高地的美国老人们，开始学习用中文与中
国邻居打招呼，学唱中文歌庆祝农历新年，对中国十分友
好的，渴望对中国了解的更多。“希望我们的活动能作为
图书馆传统，一年又一年、一首又一首延续下去，让音乐
承载中美人民友好交流的心声，传唱不息。”黄阿丽说。

（来源：中国侨网）

新加坡华族文化贡献奖揭晓

首届新加坡华族文化贡献奖日前揭晓，新加坡著名相声
作家韩劳达和南音艺术团体湘灵音乐社分别获颁个人奖和团
体奖。

由新加坡华族文化中心设立的新加坡华族文化贡献奖，
旨在表彰在不同领域为当地华人文化的传承、发展、提升和
传播做出卓越贡献的个人与团体。

韩劳达作为新加坡新风相声学会主席，从事相声艺术和
华语戏剧 40 余年，一直致力于推动相声艺术在当地的发展。
1986 年，他的作品 《讲华语》 曾由中国大陆相声演员姜昆、
新加坡相声演员王德亮和台湾相声演员王振全共同在新加坡
表演，反响热烈。

湘灵音乐社于1941年成立，以继承和弘扬中华文化瑰宝
南音与梨园戏为己任，高举新加坡华族文化旗帜，并在巴
黎、东京、纽约等地成功演出。 （来源：新华网）

迪拜华侨华人少儿艺术节开幕

近日，由深圳市侨务代表团带来的大型多媒体音乐舞蹈
史诗《丝路新语》，拉开了首届迪拜华侨华人少年儿童艺术节
暨深圳市侨务艺术团慰侨演出的序幕。

来自深圳侨务艺术团的艺术家们与迪拜当地华侨华人小
演员一起，为到场的500余当地华侨华人以及热爱中华文化的
阿联酋当地人献上了一场庆祝“六一”国际儿童节以及中国
传统佳节端午节的文化大餐。

中国驻迪拜代总领事马旭亮致辞表示，希望能够以这次
演出为起点，进一步加深迪拜与深圳之间的交流和沟通，以
侨为桥，架起两座城市沟通的桥梁。

（来源：《深圳侨报》）

华星艺术团参加圣保罗移民节

近日，巴西圣保罗市议会举办“圣保罗移民文化节”活
动，在圣保罗市各大区中心广场举行各移民国文化与本土文
化展示演出。圣保罗华星艺术团参加了当天的演出，为民众
献上融合中国武术与民族舞 《咏春·悦动飞舞》 舞蹈，融合
中华民族特色与本土文化特色的节目，中西合璧，刚柔欢
快，受到了观众的青睐和喜爱。

继春节期间“文化中国 华星闪耀”系列即巴中工商联
合会“五一”联欢活动之后，这是又一次推动巴中文化交流
的活动。 （来源：巴西侨网）

博茨瓦纳侨界举行端午联谊会

日前，博茨瓦纳华侨总商会在博茨瓦纳首都哈博罗内举
行“迎端午 粽飘香”侨界联谊会。中国驻博茨瓦纳大使赵彦
博、博茨瓦纳华侨总商会会长胡中文及在博侨团代表、侨胞
出席活动。

赵彦博大使讲话中表示，欢庆中国传统的端午佳节，寄
托了人们对美好生活的向往，利用中国传统文化在博开展丰
富多彩的文化活动，对促进中博两国间友好关系的发展、两
国人民间的相互理解起到了非常大的作用。

联谊会现场，主办方精心准备的趣味游戏和传统节目，
让在场的侨胞们沉浸在欢声笑语中。活动中，主持人向大家
介绍了端午节的民俗和意义。 （来源：《非洲华侨周报》）

本报杭州电 （记者 严 瑜）
近日，为进一步响应国家“一带
一路”倡议的落实与推进，以

“一带一路”和“中德协同”为主
题，由浙江省侨商会、澳门浙商
联合会等举办的“一带一路”通
往欧洲的桥梁——中德协同 （杭
州） 峰会在浙江杭州举行。

“一带一路”倡议对于中欧经
济发展有着至关重要的作用，本
次峰会的目的就是以中德协同为
纽带，竭力抓住中欧经济发展的
新契机。本次峰会邀请了中国众
多企业家、商界代表、浙籍侨商
和德国联邦议会经济与能源委员
会主席彼得·拉姆绍尔等德国多位
政商领袖共同对话，围绕“从中
德贸易关系看‘一带一路’的挑
战与机遇”、“中德工业合作伙伴
关系——成长的典范”等议题，
深入探讨“一带一路”倡议下中
德企业间的全面合作。

浙江省侨商会会长廖春荣表
示，对众多中国企业而言，“一带
一路”是他们一直期盼的国家层
面的伟大构想，为企业的发展提
供了前所未有的巨大商机。浙籍
侨商肩负着担当起浙江经济转型
升级和海外发展的重要责任。在

“一带一路”波澜壮阔走向新篇章
的背景下，在越来越多人投身

“大众创业、万众创新”成为新浙商的时刻，如何更好
“走出去”是新一代浙商的时代使命，也是推动“浙江
制造”走出国门，助力浙江产业升级、实现经济持续
快速增长的必经之路。

与会代表都认为，随着“一带一路”倡议的推
进，中国企业“走出去”的步伐日趋频繁，中德合作
更是迎来蓬勃发展的新阶段。中德双方通过此次峰
会，在互动和理解中建立了深厚友谊，最终将一同实
现战略协同和互利共赢。

华 人 社 区

美国图书馆唱响中国歌
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图为图为““一带一路一带一路””通往欧洲的桥梁通往欧洲的桥梁——中德中德
协同协同 （（杭州杭州）） 峰会现场峰会现场。。 来源来源：：中新网中新网

近日，文化中国·华星艺术团首次团长年会在北京

开幕。20余位艺术团负责人齐聚一堂，总结工作、交

流经验，为华星艺术团发展、促进中外文化交流建言

献策。70余位华星艺术团高级研修班学员列席会议。

图为文化中国·华星艺术团首次团长年会在北京开

幕现场。

中新社记者 张 勤摄

华星艺术团举行首次团长年会华星艺术团举行首次团长年会

“我爱你，中国”

“祖国帮我实现了大学梦、出国梦，
是时候为她实现中国梦了。”黄大年曾经
的寥寥数语，道出了新一代归侨心系国
家民族振兴、鞠躬尽瘁的赤子情怀。

2009年的平安夜，黄大年“落荒而
逃”般登上了从英国飞往中国的飞机，
抛下身后的一切：剑桥大学学区的花园
别墅、世界一流的团队、妻子苦心经营
的诊所，还在念书的女儿。

“落荒而逃”，黄大年在回忆当时回
国的情景时用了这样一个词。“诊所里
的药堆满了两个车库，车都扔在了停车
场，什么都不管了。必须立刻走，我怕
再多待一天都有可能改变主意……”这
样质朴无华的话语让我们看到了一个真
实、可爱的爱国赤子。

妻子卖掉苦心经营的诊所时的失声
痛哭，团队成员的依依不舍，抛下女儿
时的担心，都让2009年的那个平安夜成
为黄大年最不能忘却的一晚。

“很多人都选择年老体弱落叶归根，
但作为高端科技人员，我应该在果实累
累的时候回来！”当被吉林大学侨联副主
席任波问及为何舍下英国优越的生活和
工作环境毅然回国时，黄大年如是说道，

“我是国家培养出来的，是从东北这块黑
土地走出去的，当然就要回到这里！”

《我爱你，中国》 是黄大年生前最
喜欢的歌，这首歌与他很配。不管是在
海外，还是在中国，每当听到这首歌，

他都会忍不住泪流满面。在“黄大年先
进事迹报告会”现场，任波给大家播放
了吉林大学艺术学院副教授姚丽华在黄
大年走后的第二天带病录制的 《我爱
你，中国》。会场的一片静穆，只有黄
大年生前最爱的歌声在回响。

“一定要出去，出去一定要回来！”
黄大年不仅自己深爱着祖国，还时刻不
忘把这种爱国情怀倾注到自己的学生
中。“他曾问我有没有留学的想法，说
钱的问题不用担心，他可以帮助。他只
有一个要求，学成一定要回来。”黄大
年的硕士研究生乔中坤在报告会上说这
番话时，全场响起掌声，大家都被“一
定要出去，出去一定要回来”所饱含的
爱国情怀所触动。

“拼命黄郎”

“惜时如命”、“科研疯子”、“拼命黄
郎”，这些都是对黄大年生前工作状态的
真实写照。

对他而言，非常态的工作才是常
态。“黄老师几乎每天都工作到凌晨，
出差的路上都在打电话，飞机上都在写
材料。事无巨细，每一个文件，每一封
邮件，甚至每一条信息，他都完成得极
认真。”黄大年的工作秘书王郁涵在报
告会的发言中回忆道。

“这个会议上不能没有吉大的声
音；那个研讨的题目我在国外的时候比
较 了 解 ， 要 帮 助 他 们 少 走 不 少 弯 路

……”每当大家苦劝黄大年不要太辛苦
时，他是嘴上答应着，又照常把工作行
程排的满满当当。每当问他出差坐什么
时候的航班时，黄大年总是头也不抬地
说“就今晚最后一班吧”。

只要不出差，黄大年都是办公楼里走
得最晚的那位，每次都是工作到办公楼熄
灯。有一次办公楼装修，布满了脚手架，当
他借着手机的微弱灯光照路时，不小心被
脚手架绊倒摔伤。第二天，他还是一瘸一
拐地来上班。黄大年回国后，心里一直很
急，因为从世界顶尖的科研机构回来的
他，深知中国在对应领域与世界领先水平
的差距，他要通过加倍努力工作来追赶。

“努力”二字已不足以道出黄大年
的工作状态，他的努力更准确地说是拼
命。“那是2016年6月的一天，黄老师的
办公室传来‘砰’的一声，我跑进去看
到他躺在地上。把他扶到沙发上后，他
让我们帮他掏出了口袋里随身带着的速
效救心丸，吞下去几粒并休息了二十来
分钟后，黄老师便去接着去其他办公室
布置接下来的工作了。”王郁涵的这番
讲述，让会上许多人感到敬佩又痛心。

“第二天答辩之前，他从怀里拿出那瓶
速效救心丸，含进嘴里几粒，调整一下
笑容就上台了。”

其实，在英国的时候，黄大年是一个
特别会生活的人。做饭、烤肉、办派对，剑
桥的别墅从里到外都是他和夫人亲自动
手打造的，花园里鲜花果子满树都是。回
国后，黄大年的生活便让步于工作，以

“把每一天都当成生命最后一天”的态度
超负荷工作着，直到2017年1月8日。

“不能耽误人才”

“我最看重的身份是一名教师”和
“作为老师，决不能亏待了这帮孩子，
绝不能耽误了这拨人才”是黄大年常挂
在嘴边、放在心上的两句话。

他视每一位学生为璞玉，将每一块
都照其纹路雕琢成器。“2011 年 10 月，
发现刚入学的侯振隆对数学和编程感兴
趣，恩师就鼓励他深入学习，亲自给他
挑选、购买相关书籍，还经常手把手地
教他；2013年，陈延礼作为博士后科研
人员加入团队时，恩师与他在办公室长
谈了 3 个多小时。在了解了他的科研情
况和研究兴趣后，为他专门准备了办公
设备和笔记本电脑，精心规划了新的科
研方向。”乔中坤在发言中称。

有着国际视野和学术远见的黄大
年，一直致力于把学生培养成“出得
去、回得来”的人才。对此，乔中坤深
有体会，“据不完全统计，目前恩师已
经资助近 30 人次参加各类国际会议。”
甚至在手术前一天晚上，黄大年还在电
脑前字斟句酌地为博士研究生周文月到
英国剑桥深造写推荐信。

“有困难就来找我，地质宫就是你
们的家，我就是你们的父母。”除了在
学业上为学生规划指点，黄大年在生活
中也为学生排忧解难。夏日的电风扇、
冰淇淋、降暑药、绿豆粥；冬日的电暖
气、空气加湿器；平时的防霾口罩、防
近视护眼台灯、电脑架、专业期刊杂志
等，都倾注着黄大年对学生的呵护。

“2014年，国家研究生改革，1万元
的学费成了很多家庭经济困难的学生的
坎儿。恩师得知情况后，默默帮学生垫
付了学费。2016 年 3 月，恩师得知学生
高秀鹤的母亲患病住院后，立即联系
她，给予精神上的鼓励和经济上的帮
助，并第一时间帮忙联系优质医疗资
源。”学生乔中坤历数着黄大年生前对
学生们的帮助与关爱，全场为之动容。

黄大年殚精竭虑的辛勤耕耘，换来
了桃李芬芳。他所指导的44名研究生获
得省部级以上奖项14人次。黄大年虽渐
渐远去，他播下的桃李正在开花结果。

图为黄大年在图为黄大年在20132013年中国地球深部探测项目年会上年中国地球深部探测项目年会上。。 （（来源来源：：新华网新华网））

归侨黄大年何以感动国人归侨黄大年何以感动国人？？
孙少锋孙少锋 张小丁张小丁

近日，由中国侨联主办的“黄
大年先进事迹报告会”在北京会
议中心举行。报告会发言中，几位
发言代表数次哽咽，台下的听众
也纷纷低头抹泪。不仅如此，国家
主席习近平近日也对黄大年的先
进事迹作出重要指示，高度评价
了他的高尚品格、奉献精神和卓
越贡献。中央宣传部近日追授黄
大年“时代楷模”荣誉称号。从国
家主席到相关部委，再到广大群
众，都被黄大年的先进事迹所感
动。黄大年是什么样的人，何以能
感动中国？


